

EXCELSIOR

La Inflación, Arma de Reorientación Económica

MEXICO, 28 de diciembre. (IPS)— Los países latinoamericanos terminan 1980 con un saldo de lucha infructuosa contra la inflación. En realidad, en algunos países la tasa de aumento de los precios cedió levemente, pero el fenómeno subsiste y complica la recuperación para el próximo año, por lo que las perspectivas no son buenas para 1981. A lo sumo, los más optimistas esperan una recuperación en 1982.

En realidad, es incorrecto plantear el problema como el de una lucha contra la inflación, como lo hacen la mayoría de las instituciones regionales que se ocupan de este problema. La inflación alta en 1979 y 1980 pareciera más bien la consecuencia de

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

La Inflación, Arma de Reorientación Económica

Sigue de la página cinco

un cambio en el modelo de crecimiento económico.

La inflación ha servido para incrementar las ganancias en el sector financiero y bancario, y en áreas concentradas de la producción agraria e industrial. La inflación ha servido para reducir el poder de compra de los consumidores y para endeudar hasta un límite intolerable a empresas condenadas a salir del mercado.

Si uno examina la inflación desde esa óptica, comprueba que ésta ha sido, por consiguiente, un instrumento del reordenamiento económico. Los programas monetaristas y de parte de la economía prometieron que tanto la lucha contra la inflación como la avalancha de importaciones tenderían a favorecer a los consumidores, pero nada de eso sucedió.

La inflación sólo empuja hacia adelante los cambios en la economía a un costo social elevado. Sin embargo no es igual en todos los países, en Argentina y Perú es donde la inflación ha servido claramente como un correctivo, pero el saldo es un sistema productivo perjudicado y

un retroceso industrial.

En Chile y Uruguay la situación es similar, pero las tendencias inflacionarias son más maleables, posiblemente porque sus economías industriales eran relativamente más pequeñas y el cambio del modelo aparte de que ya lleva más tiempo, tiene que tener necesariamente menores repercusiones.

En Brasil, en cambio, la inflación persiste por el déficit petrolero y la voluntad del régimen de seguir apoyando un desarrollo industrial basado en las exportaciones y en el mercado interno. Colombia combina una situación intermedia, con altos ingresos para el café exportado pero con retrocesos en la industria.

Las perspectivas para 1981 no son favorables por la situación de la economía mundial, que amenaza con hacer declinar el ritmo de crecimiento de las exportaciones, en esas condiciones las presiones inflacionarias subsistirán cumpliendo con el objetivo de reordenamiento no declarado que le han asignado las autoridades de la mayoría de los países de la región.

UNO | MAS | UNO

▷ Según estadísticas del Banco de Crédito Internacional de Basilea México y Argentina fueron los principales prestatarios de dinero en el mundo de los bancos europeos en 1980

PARIS, 28 de diciembre (AFP). — Argentina y México, con 3 mil 800 millones de dólares cada uno, fueron en 1980 los principales prestatarios de dinero en el mundo de los bancos europeos, seguidos por Brasil, con 2 mil 300 millones.

Durante el primer semestre de 1980, los créditos netos otorgados por los bancos de los países europeos, aumentaron considerablemente, principalmente ante las naciones de América del Sur, según las estadísticas del Banco de Crédito Internacional (BRI) de Basilea.

En total, los créditos otorgados por los bancos europeos progresaron de 22 mil 700 millones de dólares (6.2 por ciento) o sea un ritmo nominal igual al del primer semestre de 1979, para llegar a 386 mil 400 millones, según las estadísticas del

Banco Internacional de Basilea.

Sin embargo, para la totalidad del año 1980, los nuevos préstamos no llegarán al volumen registrado en 1979, sobre todo si se tiene en cuenta la inflación, señaló el BRI.

Como en los dos semestres precedentes, el vencimiento de los nuevos créditos era de más de un año para 60 por ciento de esos países.

Si los nuevos empréstitos a más de doce meses plazo representaron más de la totalidad de los créditos concedidos en el caso de los países de Europa oriental, esta categoría se elevó solamente a 41 por ciento para América Latina.

Los países desarrollados exteriores a la zona europea se transformaron en importadores netos de fondos y las deudas de

éstos aumentaron de 9.7 por ciento (7 mil 200 millones) para alcanzar 81 mil 584 millones.

Las facilidades de crédito no utilizadas por esas naciones desarrolladas fueron de 25 por ciento y los compromisos ante esos países disminuyeron de 900 millones para establecerse en 45 mil 575 millones de dólares.

Frente al Oriente Medio, los préstamos disminuyeron de 4.3 por ciento (mil 400 millones) y cayeron a 32 mil 231 millones.

Simultáneamente, a causa de los excedentes de la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo), los compromisos progresaron de 15 por ciento (16 mil 300 millones) para llegar a 126 mil 368 millones.